

Tätigkeitsbericht 2018

Auch 2018 war das Hauptanliegen des „Ärzteblatt Sachsen“, die sächsische Ärzteschaft über die Berufs- und Gesundheitspolitik aktuell zu informieren, amtliche Bekanntmachungen und gesetzliche Vorschriften zu veröffentlichen, medizinische Fachartikel, insbesondere von sächsischen Ärzten, zu publizieren, über bedeutsame medizinhistorische Ereignisse zu berichten, den ärztlichen Jubilaren zu gratulieren, verstorbene Ärzte zu würdigen sowie über Ausstellungen und kulturelle Veranstaltungen im Kammergebäude zu berichten.

Die zehn Mitglieder des ehrenamtlich besetzten Redaktionskollegiums berieten im Jahr 2018 in zwölf Sitzungen über Inhalte und Gestaltung jeder Ausgabe, besprachen die eingereichten berufspolitischen, gesundheitspolitischen, medizinisch-wissenschaftlichen und medizinhistorischen Beiträge und legten die Inhalte der zwölf Monatshefte des „Ärzteblatt Sachsen“ nach sachlicher Diskussion fest.

Seit Juni 2018 erscheint das „Ärzteblatt Sachsen“ in einem neuen Layout. Vorangegangen waren intensive und teils kontroverse Diskussionen im Redaktionskollegium. Im Ergebnis aller eingegangenen Lesermeinungen wurde das überarbeitete Layout als positiv bewertet. Im Heft 7/2018 wurde ausführlich über den 28. Sächsischen Ärztetag sowie die Tagung der 58. Kammersammlung berichtet.

Auf große Resonanz stieß das Themenheft „Sucht und Drogen“ (Heft 8/2018), wofür die Autoren auch vom Sächsischen Staatsministerium für Soziales und Verbraucherschutz gelobt wurden.

Im Heft 9/2018 erschien „Die Ärztliche Leichenschau“ als eingehaftete Fortbildungsbroschüre. Daraufhin gab es teilweise sehr kritische Leserbriefe, da das Bildmaterial „ungeschützt“ für alle frei einsehbar war. Das Redaktionskollegium reagierte mit einer Stellungnahme und verwies auf die Aktualität dieses Themas. Jeder Empfänger sollte darauf achten, dass die Inhalte nur befugten Personen zugänglich sind.

Aus den einzelnen Rubriken waren 2018 folgende Themen Schwerpunkte:

Gesundheitspolitik

- » Beispielgebende betriebsärztliche Betreuung sächsischer Lehrkräfte
- » Influenzaepidemie 2017/2018: Auswertung für Sachsen
- » Mutterschutz im stationären Gesundheitswesen mit Erfahrungen aus der Praxis
- » Organspende macht Schule
- » Patient Blood Management

Berufspolitik

- » 121. Deutscher Ärztetag in Erfurt
- » Ärzte für Sachsen – On Tour

- » Das neue ärztliche Gelöbnis des Weltärztesbundes
- » Ergebnis der Befragung der Weiterbildungsbefugten
- » Offener Brief an den Ministerpräsidenten
- » Sächsisches Krebsregistergesetz verabschiedet
- » Wohin zieht es den ärztlichen Nachwuchs?

Leserbriefe

- » Das neue ärztliche Gelöbnis des Weltärztesbundes
- » Die ärztliche Leichenschau
- » Humanmedizin im ökonomisierten Krankenhaus?
- » Notarztdienst – quo vadis?
- » Schmerzsalbe für einen ST-Hebungsinfarkt

Medizingeschichte

- » Heinz-Egon Kleine-Natrop
- » Prof. Dr. med. habil. Wilhelm Creelius – Mitbegründer der Medizinischen Akademie Dresden
- » Hans Falladas prägende Jahre in Leipzig und seine Drogensucht
- » Ein vogtländischer Brunnenarzt
- » Leipzig und die Entwicklung der klinischen Mammografie

Medizinische Fachangestellte

- » MFA –Ausbildung im dualen System – eine Herausforderung im Praxisalltag
- » MFA-Ausbildung und Prüfungserfolg
- » MFA-Nachwuchs sichern!
- » Start in die Berufsausbildung – Beruf mit Zukunft!

Medizin und Recht

- » Datenschutz „Selbst-Check für die Arztpraxen“
- » Datenschutzgrundverordnung
- » Auskunftspflichten (hier nach dem Infektionsschutzgesetz) in Zeiten der DSGVO

Im Jahr 2018 wurden zehn medizinische Originalarbeiten von niedergelassenen Ärzten sowie von Ärzten aus sächsischen Hochschulen und Krankenhäusern veröffentlicht. Unter den Originalen waren von besonderer Bedeutung:

- » Behandlung des fortgeschrittenen Parkinson-Syndroms
- » Deutscher Herzbericht 2016
- » Osteoporose-Therapie mit Natrium-Fluorid
- » Übelkeit und Erbrechen bei Chemotherapie
- » Tuberkulose – Übertragung, Diagnostik und Behandlung

Im Jahr 2019 sind folgende Schwerpunkte geplant:

- » Bericht über die Wahl der Kammerversammlung 2019 – 2023
- » Darstellung und Interpretation der aktuellen Berufs- und Gesundheitspolitik,

- » zentrale Themen und Aufgaben aus der Arbeit der Kreisärztekammern und der Sächsischen Landesärztekammer
- » Berichte aus den Ausschüssen der Sächsischen Landesärztekammer
- » Publikation von praxisrelevanten wissenschaftlichen Artikeln aus den sächsischen medizinischen Einrichtungen und Praxen
- » Themenheft 2019 „Frauen in der Medizin“
- » Aktuelle Fälle aus der Gutachterstelle
- » Mitglied fragt, Rechtsabteilung antwortet

Das „Ärzteblatt Sachsen“ erhielten monatlich über 23.500 Kammermitglieder und über 300 Medizinstudenten. Der 29. Jahrgang des „Ärzteblatt Sachsen“ umfasste insgesamt 460 redaktionelle Seiten und 17 Seiten „Amtliche Bekanntmachungen“.

Das „Ärzteblatt Sachsen“ ist seit 1999 auch mit einer Online-Ausgabe unter www.slaek.de zu finden. Das Gesamtinhaltsverzeichnis vom 29. Jahrgang steht den Lesern im Heft 1/2019, übersichtlich gegliedert als herausnehmbare Heftbeilage, zur Verfügung.

Prof. Dr. Hans-Egbert Schröder, Dresden, Vorsitzender
(veröffentlicht in der Broschüre „Tätigkeitsbericht 2018“)